
  
 

Protokoll zur ordentlichen  
Mitgliederversammlung 

 
 

 Kenntnisnahme  weitere Veranlassung   zum Verbleib   zur Entscheidung 

Verteiler: Teilnehmer siehe Anwesenheitsliste 

Datum/ Uhrzeit: 22.11.2024 19.05 Uhr – 21:45 Uhr Ort: Großer Saal 

Teilnehmer: 

Jürgen Fechner 
Karina Hagemann 
Sebastian Kopp 
Yvonne Dettmann 
Manfred Parlowski 
Janette Noack 
Theodor Wagner (komm.) 
Bernd Burmeister 
+Teilnehmerliste  

Vorsitz  
Protokoll 
entschuldigt 
 
 
 
 
 
 

  

Art: A: Auftrag B: Beschluss F: Feststellung I: Information 

Aktion Ergebnis Art verantwortlich 

TOP 1-2: 
Begrüßung  
 
 
 
 
 
 
 
 
Grußworte vom 
Bürgermeister 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Grußworte vom 
KSB-Vorsitzenden 
 
 
 
 
 
 

➔ Um 19.05 Uhr begrüßt Jürgen im 101. Jahr des Beste-
hens und in seiner letzten MV alle Mitglieder, sowie den 
Bürgermeister Thomas Maack, Philipp Meyn vom KSB 
und einige Mitglieder des Rates sowie unsere Ehrenmit-
glieder und bedankt sich über deren Kommen.  

➔ Vorab möchten wir mit einer Schweigeminute an unsere 
Verstorbenen sechs Mitglieder, darunter Jürgen Elvers 
und Kristin Eschbach, gedenken.   

➔ Änderung TOP 13: Antrag Alexander Schmitz wurde zu-
rückgezogen. Tagesordnung einstimmig genehmigt! 

➔ Thomas Maack kommt direkt von Ehrenamtsveranstal-
tung des Landkreises Lüneburg, bei der Janette geehrt 
wurde. Begrüßt alle und bedankt sich bei allen Trainern 
für ihre ehrenamtliche Arbeit. Historische MV, Zahlen des 
TSV sehr deutlich, immense Entwicklung erfahren, über-
regional kein anderer Verein, dem so viel gelungen ist 
(auch Polenaustausch, Bananenflanke). Gute Zusam-
menarbeit mit der Gemeinde, sozial gut aufgestellt. Nie 
den Fokus verloren, alles erneuert, große Investitionen in 
Sportpark. Auf Klausurtagung den Landesministern er-
läutert, über wie viele Sportmöglichkeiten Adendorf ver-
fügt – Turnhalle + Sportanlage des Vereins erneuert, in 
Kunstrasenplatz investiert, Sport-Kita mit größeren Räu-
men als nötig + Bewegungshalle, klimaneutral, Freibad 
wird mit 7Mio€ saniert, Eishalle vor zwei Jahren für 
2,5Mio€ saniert und Golfplatz = alles in einer Straße 
(Sportmeile). Planen neue Schule, Bibliothek ist modern 
aufgestellt mit langen Öffnungszeiten. 10Mio€ Rücklage, 
schwarze Null – in 2025 müssen Länder draufpacken, 
2,5Mio€ für Geflüchtete. Die Ausschreibung für eine La-
terne bei den Fahrradständern musste verschoben wer-
den wegen Fördermittel. Können erst anfangen, wenn 
Fördermittel genehmigt sind. TSV gut aufgestellt, vielen 
Dank Jürgen für deine 10 Jahre, du gehst in die Ge-
schichte Adendorfs ein! 

➔ Freut sich, hier zu sein. Hier ist richtig was entstanden, 
gerade beim TSV muss man hinschauen! Als Kind unter 
Ehrenmitglied Timo Sternberg hier früher Fußball ge-
spielt. Jürgen’s Blick nach vorne enorm wichtig! KSB-
Ziel: 45T Mitglieder im Landkreis – Steigung hier beim 
TSV ist besonders. Bei den BigFive-Vereinen im Land-
kreis sind wir dem TSV Gellersen auf den Fersen! Beim 
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Feststellung Be-
schlussfähigkeit  
Genehmigung 
Tagesordnung +  
TOP 3: 
Protokoll vom 
23.11.2023  

Sporttag war Schwimmen im Fokus: ein weiteres Hallen-
bad für Lüneburg wird dringend benötigt! Bei 180T Ein-
wohnern sind 5 Bahnen mit 25m zu wenig! Schule, Ver-
eine, Polizei, DLRG brauchen Bahnen im Winter zum 
Trainieren. Finanz-Situation nicht so rosig, gesellschaftli-
che Tendenzen nicht gut. Sportvereine bringen die Men-
schen zusammen, gegen Rassismus! Landessporttag: 
Stimmung gut; Sportstättenprogramm mit 5Mio€ für Ver-
eine – anmelden! 20Mio€ für Kommunen! Neuerungen 
müssen für alle bezahlbar sein! Hatte mir mehr Zustim-
mung für den Sport gewünscht! Ergebnis zählt. 

➔ Jürgen bedankt sich bei den beiden sowie beim Vorstand 
für seine Mithilfe. 

➔ Wir sind beschlussfähig, siehe Anwesenheitsliste. 
➔ Das Protokoll war auf der Homepage und in der Ge-

schäftsstelle einsehbar, dies wurde den Mitgliedern mit 
der Einladung mitgeteilt. Es gibt keine Gegenstimmen 
und Enthaltungen gegen das Protokoll, somit einstimmig 
genehmigt! 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
F 
 
 
 
F 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Alle 
 
 
 
Alle   

TOP 4:  
Jahresbericht 
2023/2024 

 

➔ Das Vermögen ist deutlich gestiegen. Sportanlage in 
2023 fertig gestellt. Passivseite große Veränderung: Dar-
lehen mit Bonität 1= 4% Zinsen! Ergebnisrechnung 
559T€ Einnahmen, 446T€ Ausgaben = Jahresüber-
schuss 113T€. Kosten für Sportplatzpflege sind nicht an-
gefallen durch Baustelle. Abbau Verlustvortrag 109T€ 
(um 44% reduziert), Rücklage 1.923€, Betriebsmittel 
1.923€. Auch in diesem Jahr soll wieder ein großer Teil 
des Verlustvortrages abgebaut werden. Mitglieder-Ent-
wicklung in 2023 +12,3% Steigerung! Tolle Trainer! 
1.722 Mitglieder zum Ende des Jahres. 188 Mitglieder 
mehr. Kompliment an unseren Verein! 

➔ In diesem Jahr planen wir, TSV Gellersen zu überholen! 
Großes Ziel! Jetzt 1.893 Mitglieder, es kommen noch ei-
nige Austritte. Wollen nach den Sternen greifen! Wir wol-
len wissen, wie es funktioniert und nicht, warum nicht!  

➔ Durchlauf der Präsentation (siehe Folien) - keine Fragen! 
➔ Jubiläum ist vorbei! Durch schnelles Wachstum wurde 

ein Geschäftsführer benötigt – Matthias Noack. Macht 
ihm Spaß, viel zu tun, Arbeitsaufwand war ehrenamtlich 
nicht mehr zu stemmen!  

➔ Bauschlussabnahme haben wir gefeiert! Am 16.08. Pre-
miere in Adendorf: die erste Lange Nacht des Sports in 
Niedersachsen! Über 1.000 Menschen waren gekommen 
von Alcedo/Eishalle bis zur Sporthalle/Sportplatz waren 
viele Angebote. Der Golfplatz will nächstes Mal auch da-
bei sein.  

➔ Kredit nur möglich durch Drittmittel von Gemeinde, LSB 
und Landkreis 750T€ Zuschüsse ( inkl. 17.500€ Nut-
zungsgebühr jährlich von Landkreis/OBS für Sportplatz), 
über 300T€ Spenden (75T€ Sparkassenstiftung). 

I 
 
 
 
 
 
 
 
 

Jürgen 
 
 

 
 
 
 
 

TOP 5: Bericht der 
Kassenprüfer 
und TOP 6: 
Entlastung des 
Vorstandes  

➔ Kassenprüfer Torsten Maack und Horst-Heiner Rotax ha-
ben am 13.05.24 in der Geschäftsstelle die Unterlagen 
stichpunktartig geprüft in Anwesenheit von Jürgen und 
Matthias. Es gab keine Beanstandungen, alles ordnungs-
gemäß vorgefunden.  

➔ Die Kassenprüfer bitten die Mitglieder um Entlastung des 
Vorstandes. Ohne Gegenstimmen und Enthaltungen, 
einstimmig entlastet.  

➔ Torsten bedankt sich herzlich beim Vorstand für das, was 
hier in den letzten 10 Jahren passiert ist! 
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TOP 7:  

Beitragserhöhung 
ab 1. Januar 2025 

➔ Preisentwicklung höher - um 20% gestiegen! Letzte Er-
höhung 2019. Am Beispiel VfL Lüneburg (LZ-Bericht) 
sichtbar, was passieren kann, wenn nicht erhöht wird: 
ohne Sonderumlage, Darlehen der Stadt und Beitragser-
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höhung wäre der VfL pleite gewesen! Viele Vereine ha-
ben Probleme! Ohne Erhöhung könnten auch wir die 
Kosten nicht mehr decken! 

➔ Die Verwaltungskosten bei Vereins-Eintritt/Austritt müs-
sen wir von 10€ auf ein Monatsbeitrag angleichen, siehe 
auch Nachbar-Vereine. Unser Beitrag im Vergleich zu 
anderen Vereinen niedrig. Vorschlag: Monatsbeitrag um 
17% erhöhen:  
Kinder von 12 auf 14€, Erwachsene von 18 auf 21€, 
Paare ohne Kinder von 34 auf 39€, Familie von 36 auf 
42€, passive Mitgliedschaft von 9 auf 10,50€.  
Diese Erhöhung liegt unterhalb der Lüneburger Vereine. 
In Vorstand und Hauptausschuss diskutiert, dort einstim-
mig. Gerd: 30% Mitglieder-Steigung, warum dann Bei-
tragserhöhung? Wir haben Gehaltsaufwendungen, 
Dienstleister, die 3x erhöht haben, Kraftstoff für Busse, 
Reparaturen, Strom, Energiekosten sowie erhöhte Kos-
ten bei den Schwimmern/Wettkämpfe/Bahnmieten. 
Horst-Heiner: mehr Mitglieder, mehr Trainerkosten, mehr 
Sachkosten. Keine weiteren Meldungen. Abstimmung 
Verwaltungskosten + Beiträge erhöhen zum 01.01.: bei 
zwei Gegenstimmen + einer Enthaltung mehrheitlich be-
schlossen! Vielen Dank! Hans-Detlef: Es muss schnell 
eine Information an alle Mitglieder, da der Jahreswechsel 
naht!  

➔ Die Satzung ist als Anlage 4, neue Satzung des TSV, 
dem Protokoll angehängt und ist auf der Homepage des 
TSV Adendorf einsehbar. 

 
I 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
I 
I 
 
 
 
I 
 
 
B 
I 

 
Jürgen 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Gerd 
Jürgen 
 
 
 
Horst-Heiner 
 
 
Alle  
Hans-Detlef 

TOP 8:  

Beschlussfassung 
zum Finanzplan für 
das Jahr 2025 

 

➔ Wir planen zum Jahresende 2024 mit 1.859 Mitgliedern. 
Für 2025 planen wir mit 2.000! Das ist unser Ziel! In 2014 
haben wir von dieser Zahl schon geträumt (Jürgen/Hans-
Dieter). Siehe Folien auf Homepage: 622,2T€ Ertrag, 
614,5T€ Aufwendungen = 7,7T€ Gewinn. Sportbetrieb 
nur 1,7T€, Aufwandtreiber sind Gehälter, Sportanlagen, 
Busse, Spielbetrieb = 77T€, 66T€ mehr an Beiträgen, 
Werbeflächen 10T€, Kurse 4T€ = 80T€.  

➔ Liquidität: 622T€ Einnahmen, 503T€ Ausgaben, 71T€ 
Sportanlagen, 36T€ Darlehen, 13T€ Überschuss.  

➔ Mittelweg und Tennisplätze sind in 2025 zu erneuern.  
➔ Finanzplan – Abstimmung: einstimmig ohne Gegen-

stimmen/Enthaltungen.  
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TOP 9: Beschluss-
fassung zu einer 
neuen Satzung / 
Änderungen der Fi-
nanzordnung 

 

➔ Wir haben eine neue Satzung erarbeitet mit einem Fach-
mann, Jörg Beismann vom LSB (30 Jahre Erfahrung). Da 
wir einen neuen Geschäftsführer haben seit 01.04.24 war 
dies notwendig. Die Kosten werden durch Fördergelder 
zu 80% erstattet. Nun ist die Satzung vereins- und steu-
errechtlich richtig. Im Hauptausschuss wurde sie ausgie-
big emotional und kontrovers diskutiert. Es gab Hinweise 
von Horst-Heiner und Hans-Dieter. Jetzt alles stimmig 
und findet im Hauptausschuss breite Zustimmung.  

➔ Veränderungen: 3 Vorsitzende = Verantwortung auf 
mehreren Schultern, Geschäftsführer kann in den ge-
schäftsführenden Vorstand berufen werden. Keine festen 
Ressorts, 3 Vorsitzende + 3 weitere Vorstandsmitglieder. 
Nach der Wahl wird der neue Vorstand einen Geschäfts-
verteilungsplan erarbeiten, der dann in deren 1. Sitzung 
beschlossen wird. Ämter nur noch für zwei Jahre und In-
teressierte, die unterstützen/helfen, sich aber nicht ver-
pflichten wollen, können als Beauftragte dazukommen. 
Rechnungsprüfer dürfen mehrmals gewählt werden und 
die Jugend haben wir auch aufgenommen. Abstimmung 
für die neue Satzung: keine Gegenstimme, keine Enthal-
tung, einstimmig dafür. 

➔ Änderung der Finanzordnung: §4 Abs.5: Hauptaus-
schuss aufgewertet worden zur bisherigen Praxis. § 7 
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Abs. 2+3 fallen weg. Übungsleiterentgelt muss nur zwi-
schen Vorstand und betr. Abteilungen besprochen wer-
den, nicht mit allen Abteilungen. Kostenerstattungen: 
nicht gelebt, nicht erforderlich.  

➔ Abstimmung der Änderungen: keine Gegenstimme, keine 
Enthaltungen, einstimmig beschlossen.  

 
 
 
B 

 
 
 
Alle  

TOP 10: 

Verabschiedung 
ausscheidender 
Vorstandsmitglie-
der 

➔ Es verlassen uns:  
Manfred Parlowski, seit 2012 Seniorenbeauftragter, seit 
2017 im Vorstand für Behindertensport, Abteilungsleiter 
Ju-Jutsu, Trainer für REHA- Sport und Hockergymnastik. 
Bernd Burmeister, in 2023 eingesprungen für Simone 
(sportliche Entwicklung), ist Übungsleiter bei der Leicht-
athletik, hat in der kurzen Zeit im Vorstand einen Spen-
denlauf organisiert und viele Spenden generiert. Nun 
zweifacher Vater, Fokus ist dann nicht mehr bei uns.  
Oliver Fraas, seit 2022 für 1,5 Jahre im Vorstand für Öf-
fentlichkeitsarbeit, maßgeblich die Vereins-App auf die 
Beine gestellt/organisiert. Abteilungsleiter Schwimmen 
gewesen, bereits von Theodor kommissarisch ersetzt 
worden.  – Alle drei erhielten einen Präsentkorb als Dan-
keschön für ihre Arbeit im Vorstand.  
Yvonne Dettmann, begonnen in 2017 für kurze Zeit mit 
Frauenangelegenheiten + besondere Aufgaben, dann hin 
zur Veranstaltungs-Queen, die sämtliche Veranstaltun-
gen des TSV organisiert hat sowie auch Präsentation 
des Vereins auf dem Marktplatz der Sparkasse z.B. oder 
das Senioren-Kaffee auf dem Rathausplatz sowie die 
TSV-Stände auf den Gemeinde-Festen im Ort. In 2023 
waren es 16 Veranstaltungen! Auch Thomas möchten wir 
danken, der Yvonne nicht nur zur Seite steht sondern 
auch tatkräftig mitwirkt bei allen Festen! Herzlichen Dank 
an euch beide! 
Sebastian Kopp, seit 2019 für Liegenschaften + Ge-
bäude zuständig, Sanierung der Fußball- und LA-Anlage, 
kennt sich super mit Technik aus, alles auf den neuesten 
Stand gebracht, teilweise mit Handy bedienbar. Kennt 
jede Schraube, sämtliche Kanalisationswege und jede 
Glühlampe auf der ganzen Anlage, hat sich auch um die 
Steuerung der Musik im Saal gekümmert.  
Jürgen Fechner, kurzgefasst: seit 2015 im Vorstand für 
Finanzen – Verein auf solide Füße gestellt. Ziele: 1.800 
Mitglieder = check, 250T€ an Spendengelder = check, 
viele wiederkehrende Veranstaltungen = check, Kredit 
mit Bonität 1 über 780T€ erhalten = check, auf sozialer 
Ebene neben Polen-Austausch und Bananenflanke auch 
noch Mitgliedschaften in anderen Vereinen = check. Wer 
nicht mit der Zeit geht, geht mit der Zeit. Wo er ist, ist 
vorne. Das waren seine Botschaften! Philipp Meyn und 
Thomas Maack verabschieden Jürgen im Namen des 
KSB bzw. Gemeinde Adendorf.  
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TOP 11:  
Vorstandswahlen 

➔  Zur Wahl stellen sich für den geschäftsführenden 
Vorstand als Vorsitzende des Vereins:  
- Theodor Wagner: geflasht von Jürgen‘s Arbeit, er wird 
in große Fußstapfen treten, allerdings nicht Vollzeit. Ist 
berufstätig, 43 Jahre alt, verheiratet, zwei Kinder, die 
beim Turnen, Leichtathletik und Handball sind. Selber 
früher Kanusport betrieben. Möchte TSV in der 
Öffentlichkeit präsentieren und sich mit Herzblut dem 
TSV widmen. Findet unsere Veranstaltungen mit z.B. 
Jubilare-Essen toll. Werden jetzt nicht noch mehr Feste 
organsieren, erstmal alles so weitermachen.  
- Falko Peters: 38 Jahre, seit 2012 mt kurzer Pause 
(Studium) beim Fußball. TSV ist sein Verein! Erst 
Steuerfachangesteller jetzt Kommissar für 
Wirtschaftskriminalität. Möchte Matze unterstützen bei 
den Finanzen. Trainer 1. Herren, Co-Trainer U16, spielt 
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selbst in 3. Herren. Alter Chef war Marco Bittrich, 
möchte sich in Vereinsrecht weiter einarbeiten.  
- Karina bleibt im Amt und möchte mit den beiden 
zusammen die Geschicke des Vereins leiten.  

      Desweiteren wird Matthias Noack, Geschäftsführer des 
TSV Adendorf, in den geschäftsführenden Vorstand 
berufen. 
Es gibt keine weiteren Vorschläge und Blockwahl wurde 
angenommen: bei einer Enthaltung ohne Gegenstimmen 
gewählt! Amtszeit: 01.01.2025 bis 31.12.2026! 

➔   erweiteter Vorstand:  
- Janette bleibt im Amt,  
- Anja Scheffer: Polizeibeamtin, 30 Jahre alt, früher 
schon geturnt, ist im Abteilungsvorstand Turnen, hat 
sich schon bei Yvonne eingearbeitet in Veranstaltungen.  
- Andreas Thieme: Soldat, 2 Kinder. Übungsleiter 
Leichtathletik, trainiert U12 Kinder. Hat bereits Ideen in 
Richtung sportliche Entwicklung.  
Aus der Versammlung gibt es keine weiteren 
Vorschläge. Blockwahl wurde angenommen: bei keinen 
Enthaltungen und Gegenstimmen, einstimmig gewählt. 
Amtszeit: 01.01.2025 bis 31.12.2026! 
Herzlichen Glückwunsch allen Gewählten. 

➔  Es gibt bereits einen Unterstützer: Toni Lange, 2 Kinder, 
ist seit kurzem in der neuen Kegel-Abteilung aktiv und 
möchte gern bei den Veranstaltungen unterstützen, wie 
auch Yvonne. Vielen Dank für eure Zusage! Willkommen 
im Team! 
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TOP 12: 

Ernennung von Eh-
renmitgliedern 

➔ Wir wollen Horst-Heiner Rotax zum Ehrenmitglied er-
nennen: Horst-Heiner ist seit 1996 ein wertvolles Mit-
glied unserer Tanzabteilung. Er hat als stellvertretender 
Vorsitzender und seit 2015 als Vorsitzender eine zent-
rale Rolle gespielt. In diesen 27 Jahren hat er das Auf 
und Ab unserer Tanz-Gemeinschaft nicht nur miterlebt, 
sondern aktiv gestaltet. Seine Leidenschaft für die Tanz-
sportgruppe war entscheidend, als diese kurz vor dem 
Zerfall stand. Durch seinen unermüdlichen Einsatz 
konnte die Gruppe nicht nur erhalten bleiben, sondern 
erlebte in den letzten Jahren einen beeindruckenden 
Mitgliederzuwachs. In Zeiten, in denen unsere Tanzleh-
rer abwesend waren, hat Horst-Heiner stets die Initiative 
ergriffen und die Vertretung, z.B. für die Linedancer 
übernommen. Sein Engagement und seine Hingabe sind 
nicht nur inspirierend, sondern auch der Grundstein für 
den Erfolg unserer Tanzsparte. In den wohl schwierigs-
ten Zeiten des Vereins von 2013 bis 2014 war er im Vor-
stand als stv. Vorsitzender für Finanzen und Verwaltung 
maßgeblich an der Vermeidung der Insolvenz des TSV 
beteiligt. Wahl ohne Enthaltungen und Gegenstimmen, 
einstimmig zum Ehrenmitglied gewählt. 

➔ Wir wollen Jürgen zum Ehrenvorsitzenden ernennen: 
Jürgen hat so Vieles in den letzten 10 Jahren geschafft, 
aus diesem Grund hat der Vorstand beschlossen, Jür-
gen als Ehrenvorsitzenden vorzuschlagen. Wahl ohne 
Enthaltungen und Gegenstimmen, einstimmig zum Eh-
renvorsitzenden gewählt. Herzlichen Glückwunsch! 
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TOP 13: 
Anträge 

➔ Der Antrag von Sascha Schellin, Jürgen zum Ehrenvor-
sitzenden zu ernennen, hat sich erübrigt. 
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TOP 14: 
Verschiedenes 

➔ Keine Meldungen  
➔ Ende 21.45 Uhr – wir sehen uns beim Weihnachtssin-

gen am 19.12.! 
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Adendorf, den 2. Dezember 2024 
 
 
 
 
  _________________________      _____________________ 
  Jürgen Fechner (Vorsitzender)  Karina Hagemann (Protokoll) 
 
Anlagen: 1.Media-Präsentation mit Beitragsanpassung 

    2. Finanzbericht 2024  
    3. Finanzplan 2025 
    4. neue Satzung TSV Adendorf 
 
 


